



La Epoca, jueves 28 de julio de 1988

OPINIONES

000 162541

1795-1798

El doctor Rodolfo Oroz

FIDEL ARANEDA BRAVO 1906

Lo que no se ha dicho de él es el afán con que trabajó para dar a la Academia Chilena la importancia que hoy tiene, como custodia del tan estropeado idioma castellano.

Por primera vez en Chile y quizás en Hispanoamérica, un escritor conmemora sus Bodas de Oro académicas. En estos días, el Dr. Rodolfo Oroz Scheibe cumple 93 años de edad, y medio siglo de actividades académicas, en plena lucidez.

El Dr. Oroz fue elegido individuo honorario de la Academia Chilena de la Lengua en 1938; con respecto a su elección, el acta de la Academia dice: "Al hacer esta designación, se tomó en cuenta que el Dr. Oroz era un distinguido catedrático de lenguas y autor de una notable *Gramática latina*, ventajosamente conocida no sólo en Chile, en donde figura como director y profesor de nuestro Instituto Pedagógico, sino también en Alemania, en donde hizo brillantes estudios hasta obtener el título de profesor en cuatro asignaturas". Pero el acta no señala que el nuevo académico poesía, desde 1923, el doctorado en Filología de la Universidad Alemana de Leipzig, una de las más prestigiosas del mundo.

El Dr. Oroz, para comenzar su labor en la Corporación Académica, no esperó sentarse en el sillón de número. Inmediatamente inició sus trabajos filológicos, lingüísticos y gramaticales; él, hombre modesto, no iba en busca de honores a la Corporación, sino a colaborar en ella, que prácticamente entonces, vivía lúgicamente.

El nuevo académico tenía 43 años de edad y era el segundo chileno doctorado en Leipzig, donde se hila muy delgado para conceder títulos de tanta categoría.

Del Dr. Oroz se ha escrito mucho, acerca de sus numerosas obras gramaticales, filológicas, lingüísticas y ensayos literarios; de los lauros y homenajes recibidos, entre los cuales recordaré el Premio Nacional de Literatura de 1979, la Medalla de Plata de don Andrés Bello, concedida por la Universidad de Chile y la Gran Cruz al Mérito con Estrella de Oro, que le otorgó la República Federal Alemana, el 2 de noviembre de 1965.

Lo que no se ha dicho del Dr. Oroz, es el afán con que trabajó para dar a la Academia Chilena la importancia que hoy tiene como custodia de la integridad y pureza del tan estropeado idioma castellano.

Antes de ser elegido académico de número en 1940, recién nombrado individuo honorario, propuso que la Corporación abriera concursos sobre puntos de filología, lingüística y gramática; una vez —ya académico de número— insistió en la publicación del *Boletín de la Academia*, en la creación de la Comisión de Lexicografía y de la preparación del *Diccionario del Habla Chilena*.

Como eximio humanista, el Dr. Oroz durante su labor académica y especialmente en los 16 años que ocupó la dirección de la Academia, se interesó vivamente para que el gobierno de la República restableciera la enseñanza del latín en las *humanidades*, suprimido por decreto del 23 de septiembre de 1876, firmado por el ministro de Instrucción Pública y académico de la lengua, Miguel Luis Amunátegui Aldunate. El y Benjamín Vicuña Mackenna, también inmortal de la lengua, el primero sectario y el otro, aunque escritor ameno, desconocía la sintaxis de su propio idioma e ignoraban el del Lacio, y por lo mismo lo estimaban lengua muerta, eclesiástica e inútil.

Desde 1876, el lenguaje de los chilenos empobreció y las obras literarias perdieron la riqueza y el brillo del clasicismo. Fue la "muerte del humanismo en Chile", según gráfica expresión de Eduardo Solar Correa.

El Dr. Oroz, como buen filólogo, ha librado muchas batallas para que la lengua latina, que es un verdadero ejercicio gimnástico intelectual, sea reincorporada a la enseñanza que antes se llamaba de "Humanidades" y ahora "Media" o quizás mejor sería denominarla "mediocre". El ilustre catedrático ha llamado en el desíerto.

El doctor Rodolfo Oroz [artículo] Fidel Araneda Bravo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Araneda Bravo, Fidel, 1906-1992

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El doctor Rodolfo Oroz [artículo] Fidel Araneda Bravo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)